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《红高粱》不会输给电影，导演郑晓龙：

脱脱离离历历史史批批““甄甄嬛””太太无无聊聊
本报记者 邱祎

由郑晓龙导演、改编自莫言小说《红高粱家族》的电
视剧《红高粱》正在高密紧张拍摄中。日前，郑晓龙接受了
本报记者专访。在接受采访时郑晓龙表示，接拍《红高粱》
是当时看了故事大纲后非常喜欢，一时冲动，随后就“有
点后悔”，压力很大，现在完全豁出去了。郑晓龙说，他拍
电视剧没有什么秘诀，用心做好每一个细节，什么事都要
较真，慢工就能出来精品。

噪谈新作

喜欢接受挑战

尝试不同题材

说起郑晓龙，不少人对他可
能略感陌生，可是提起他执导和
参与过的电视剧，《北京人在纽
约》、《四世同堂》、《渴望》、《编辑
部的故事》、《无悔追踪》、《便衣警
察》、《金婚》、《甄嬛传》，部部在中
国电视剧史上都是经典。

拍完《新编辑部故事》后，郑
晓龙一直在为电视剧《芈月传》做
准备，这部讲述秦宣太后的剧是
国内目前第一个涉及秦惠王妃子
的故事。郑晓龙说，他一直在为

《芈月传》做准备，突然收到了电
视剧《红高粱》的邀请，郑晓龙对

《红高粱》的大名早有耳闻，但是
拍这样的小说很多双眼睛也一直
盯着，压力不比其他电视剧，所以
郑晓龙之前不太愿接。

“制作公司给我送来了故事
大纲，我看了之后非常喜欢，一时
冲动就答应接下来。”郑晓龙说，
答应后他就后悔了，要拍好确实
压力太大了，而且时间非常紧，拿
到电视剧《红高粱》故事大纲的时
候是今年5月份，9月份就开拍，剧
本还在创作中，这让喜欢把每个
细节都做好，然后再开拍的郑晓
龙也很不适应。“不过幸好剧组的
工作效率很高，小说基础好名气
大，在开机前把大部分准备工作
都弄完了。”

在采访郑晓龙时，他在酒
店房间边吃盒饭边改剧本，助
理透露开拍后郑晓龙白天在剧
组一盯就是一天，晚上回酒店
要改一夜剧本。“《红高粱》对我
来说是个巨大挑战，我不喜欢
拍同一个题材，不管拍得多成
功，一遍遍重复没意思，古装
剧、婚恋剧、喜剧、家庭剧、警

察剧我都拍过，但是《红
高粱》这样的题材对我
来说还是陌生的，所以
它能激发我的兴趣，
我喜欢挑战没有接
触过的题材。”郑晓
龙说。

噪谈行业

雷剧一手遮天

只因业内无能

今年上半年，国产剧再次遭
遇低谷，上半年各家卫视共播出
126部电视剧，但平均收视率破1
的仅有20部，破2的仅有1部。上半
年平均收视率最高的是“狗血”剧

《百万新娘2》，而之前一直叫好的
大剧、正剧都惨淡收场。

对于业内的这种怪相，郑晓
龙表示很多业内人喜欢去指责观
众，对观众为何喜欢看雷剧，而对
很多我们自认为是精品的电视剧
嗤之以鼻，感到不可思议，其实观
众没有错。“为什么雷剧现在一手
遮天，收视率盖过很多大剧和正
剧，只能说明除了雷剧，其他剧拍
得不够好，让观众提不起兴趣，而
所谓的雷剧最起码还能让观众放
松。”郑晓龙说，当初拍《甄嬛传》
的时候正值古装剧处于低谷，大
家都在拍其他题材，他坚持拍古
装剧让很多人笑话，但是大家排
除一切杂念，就抱着拍一部好剧
的想法坚持了下来，后来观众用
口碑和收视率给了最好褒奖。

“所以，不要老是指责观众，
如果我们真的拍出了很好的剧，
观众会一直守着一两部雷剧不放
吗？我想肯定不会。”郑晓龙说，按
照现在的标准，《红高粱》这种严
肃题材拍出来肯定也不会太叫
座，但是它的最大魅力在于把人
生命的顽强和向往描述得很精
彩，那种精神和劲头如果拍好了
会很震撼。不论什么题材，下了真
功夫，做出好剧来观众会识货，雷
剧也自然会靠边站。

噪谈批评

批《甄嬛传》

不能脱离时代背景

早前《人民日报》曾刊文批评
《甄嬛传》价值观不及《大长今》的
报道，认为甄嬛传的宫斗真理是：

“你必须学会比对手更加阴险毒
辣，你的权术和阴谋必须高于对
手，才能立于不败之地。而《大长
今》则没有通过比坏的方式战胜
恶势力，而是坚持道德立场和做
人原则，贯穿着正义战胜邪恶。”

对于这样的批评，郑晓龙表示
难以接受。“评论里说《大长今》教人
学好，遇到不公平的事，就默默忍辱
负重，《甄嬛传》老是讲勾心斗角，把
人教坏了，按照这个标准，四大名著
还能看吗？《红楼梦》里有几个人有
好下场，宝黛爱情能成功吗？《三国

演义》讲的都是阴谋诡计，教人的也
都是阴谋诡计；《水浒传》动不动就
造反，宣扬暴力文化；《西游记》里孙
悟空动不动就打到天上去了，这些
都没法看了。”

郑晓龙说，脱离了时代背景
批判《甄嬛传》，是非常不讲理的。
封建社会如果靠大家理想化的忍
辱负重就化解所有矛盾，天下一
家亲，为什么还要用暴力推翻封
建王朝？这样拍是童话而不是历
史。“我一开始很生气，但冷静下
来想想又有点‘洋洋得意’，批你
说明你火嘛。这个问题没有真正
的是非，没有真正的标准，对于没
有真正是非的评论，我觉得很无
聊，同时也觉得恶心。”

噪谈秘诀

你用心了

观众就会看出来

回顾郑晓龙的历史，几乎每
拍一部剧就能火一部，不管什么
题材、不管找谁来演，而且在某类
剧大家都不看好的时候，郑晓龙
总是能用事实让很多人诧异。说
起自己的秘诀，郑晓龙说就两个
字：用心。“现在急功近利、粗制滥
造的电视剧太多，以为观众都是
傻子，其实谁也糊弄不了。我在业
内算是个慢手，一部剧筹备时间
都在两年左右，慢慢地改、慢慢地
完善，让整个故事慢慢浮现出来，
如果是花费很多人力、财力用心
做出来的电视剧，怎么可能不好
看？”

“我觉得现在各行各业中，大
家都是使着劲儿地做，能不能多
呆会儿，拿出点耐心来。有耐心我
认为是个很好的词，什么事都不
要着急，慢一点。现在好多电视
剧，一个月拍10集，一天工作12小
时，能不能稍微有点耐心，给演员
一点时间，给工作人员一点时
间。”郑晓龙说，拍《甄嬛传》时，整
个横店他们的进度最慢，最初很多
演员都急了，说没见过这么慢的导
演，可是我坚持住了，不怕花工夫，
不怕浪费时间。剧中安陵容为重博
皇上欢心苦练冰戏，剧本上就一页
纸，剧组为这场戏花了几十万，设
计、制作服装，研究清朝时的滑冰
鞋怎么做，看似都是些无用功，可
是播出后，观众对《甄嬛传》各个
细节和道具赞不绝口，只要用心
了，观众就能看出来。

郑晓龙说，急急忙忙一部接
一部地拍，观众不买账，自己也没
信心，不如减少数量，一两年认真
拍一部精品，它的回报甚至会超
过几部烂剧的总和。多用点心慢
一点，国产剧会好不少。
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